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ごあいさつ 
2015 年度 UTRJ 編集長：電気・電子工学専攻 2 年 清水祐弥 

 
“編集長の清水です。…と書くとお前何年編集長やっとるね！と言われそうですが、UTRJ

の編集に携わり始めたのが 2011 年、そのあと 2012 年と 2013年に編集長をしていました

ので、この会誌に携わるのはこれで 4回目になります。” 

 こう書いたのが 2015 年の 11 月でした。今からおよそ 1 年前の話になります。前年度、

私が UTRJ の編集長を最後に努める…予定であったこの UTRJ Vol.010 は、「おかげさま

で 10 周年」と題し、別冊として西武鉄道特集号も加えた 2 冊体制で鉄道研究部(正確には

前身である鉄道研究同好会)の創立 10 周年を迎えるにふさわしいボリュームと内容を目指

して制作したものでした。(実際には特に過去最大ページ数とかそういうものにはならなか

ったわけですが…) 
 
 今年度の 2016 年度は、現在の役員や部員の方針により部誌を隔年発行とする旨が決定

され、それに伴い部誌が発行されない年になりました。しかし、今回 10 周年記念イベン

トを開催するにあたり、こうして再び昨年度の編集長が筆を進めることとなっています。

現役の部員さん方にはもう少し余裕を持った計画を立ててほしかったですが、まぁその話

は別の所ですることにしましょう。 
 
 Vol.010 の時の繰り返しとなり毎年ご覧いただいている皆様には申し訳ないのですが、

やはりこの数年で鉄道を取り巻く状況は大きく変わりました。 
国鉄末期の通勤電車が闊歩していたはずの首都圏では新型通勤電車が大きく幅を取り、

私の通学路線である埼京線では先日ついに旧型 205 系が撤退する運びとなりました。 
新幹線では E5 系と E6 系が仲良く手を組み、国内最速の時速 320km でぶっ飛ばすよう

になりました。北陸新幹線金沢開業は富山・金沢に新たな風を吹かせ、1 年前には「もう

まもなく」と書いていた北海道新幹線は新函館開業を迎え、函館の市街地から遠いだの何

だのと一波乱しています。 
地元の長野では 115 系が 211 系に置き換えられ、ほんの 20 年ほど前には我が物顔で県内

を闊歩していた 189 系は残すところ 1 編成になるまで撤退してしまいました。 
 
 では、鉄道研究部を取り巻く状況はどうでしょうか。 

そういえば自分が部長だった 2013 年、私は部誌にこんなことを書きました。 
 
“いま、大学の鉄道研究部は転換期を迎えています。（中略）今の我々「鉄道研究部」の

存在意義とは何なのでしょうか。私は、学内だけでなく様々な場所へ交流を持つ機会を与
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えることだと考えています。身内だけへの繋がりを持ちたいのであればそれは SNSで十分

でしょう。しかし、一つの「部」という団体に所属し、さらに他大学の鉄道研究部や地域

の鉄道同好会へと交流の機会を持つことにより、自らの活動の可能性は大きく広がってい

くはずです。（中略） 

ただの「同趣味の集まり」としての動きだけでは鉄道研究部はもう生きていけない時

代。私は、この鉄道研究部自体が自然消滅してしまう前に、先手を打っておきたいと考え

ているのです。”(UTRJ Vol.008 部長挨拶より) 

 
 この文章を書く少し前、清水は工学院大学の鉄道研究部というもの自体の存在意義を疑

問視するようになっていました。当時の活動といえば主に模型製作。今は SNS を通じて

日本中だけでなく、世界中の同じ目的を持ったファンと簡単に繋がれる時代です。そんな

中で、わざわざ大学というクローズドコミュニティの中の、さらにニッチとも言える需要

を満たすような団体が本当に必要かどうかを悩んでいたのです。 
 清水は当時、積極的に模型以外の活動を推進しようとし、正直言うと他の部員との関係

を悪化させる傾向にありました。今考えればあまり良くないことだとは思います。しかし

当時の自分を振り返ってみれば、必死に鉄道研究部というものの意義を考えていたのでは

ないか、とも思っています。もちろん当時ご迷惑をおかけした皆様へは全身全霊をもって

謝罪します。本当にごめんなさい。 
 
 そしてその答えは、2013 年に発足した関東鉄道研究会連盟(関東学鉄連)にありました。

当時の関東学鉄連は「これからの鉄道研究会には会同士の交流が必要不可欠である」と主

張していました。会同士もそうですが、部活や同好会という集まりは、同じ趣味同士の

人々が集まり交流をするための場であるべきだと主張したのです。 
今の私は、この鉄道研究部という存在が続き、これから交流の場として新たに発展して

いくというべきだと考えています。そしてこの鉄道研究部が創立 10 周年を迎えたという

事実は、これまでの部の目的と例え違ったにせよ、趣味人の交流場所として鉄道研究部と

いう場所が有意義に続いてきたという観点で非常に価値があるのだと思います。 
今の部長や部員はどう考えているのか、それは私にはわかりません。しかし、今後も部

活を通じて様々な交流が行われること、そしてその報告場所として本誌 UTRJ が末永く続

くことを、期待しています。 
 
ついに大学在籍 6 年間にわたり、UTRJ の編集委員から編集長までを担当させていただ

きました。様々な皆様にご協力いただきましたことを心より感謝申し上げます。ありがと

うございました。 
2016 年 11 月 15 日 

鷲崎健「I Love You」のある世界 を聴きながら  清水 祐弥 
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＋1 日 

 
 

 

 

電気システム工学科 2 年 天沼 大輝 

 
 

◆プロローグ◆ 
 長い春休み、今年は自動車学校に通うと決めていたので一人旅に出ることはなかった。だが、なんせどこか

へ出かけたい。そんな気分を晴らすために夏の旅行計画を立てることにした。昨年の「夏の増発列車のお知ら

せ」を参考にしながら Excel に計画案を打ち込んでいく。5 月下旬になると今年の増発列車が発表になり、い

よいよ計画が具体化してくる。切符は青春 18 きっぷを利用し上越と東北を回る 3 泊 4 日の行程、残りの 1 回

分は別日に日帰り旅行で使うことにした。乗車日 1 ヶ月前の午前 10 時にみどりの窓口に並び、無事に指定席

券を確保。前期期末試験も乗り越え、後は出発日を待つだけだ。 

 

 

◆1 日目（自宅～新宿～新潟）◆ 
発駅 発時刻 列車番号 種別（列車名） 行き先 着駅 着時刻 

新宿 7:19 759S 通勤快速 川越ゆき 赤羽 7:33 

赤羽 7:36 1826E 普通 高崎ゆき 高崎 9:09 

高崎 9:56 8731レ 快速「SL みなかみ」 水上ゆき 水上 12:04 

水上 12:13 9723M 快速「NO.DO.KAもぐら」 越後湯沢ゆき 越後湯沢 13:29 

越後湯沢 14:45 9741D 快速「ゆざわ Shu＊Kura」 上越妙高ゆき 長岡 16:05 

長岡 16:16 453M 普通 新潟ゆき 新潟 17:33 

 

Section１ 宝石のオーラ ＜新宿～越後湯沢間＞ 
 自宅の最寄り駅から小田急線に乗り新宿に到着。平日とは言えまだそれほど混雑はしていない。西口改札で

青春 18 きっぷに日付印を押してもらい 3 泊 4 日の旅が始まる。 

 新宿から埼京線で赤羽まで向かい高崎線に乗り換える。高崎線ホームに上がると意外に混んでいるではない

か。案の定、立つ羽目になり高崎まで 1 時間半立ちっぱなしという最悪のシナリオも想定したが、次の浦和で

多くの乗客が下車し座ることができた。大宮で一気に混雑したが次第に空いていく。高崎が近づき車窓から高

崎車両センターを眺めていると、この日は珍客の 583 系が留置されていた。 

上越・東北縦断の旅 
臨時列車で行く 
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 高崎駅のホームは SL 運転日ということで賑わっている。まず、SL（今回の牽

引は D51-498）単機が高崎問屋町寄りの留置線へ入る。次にお召機 DD51-842 に

推進されて 12 系客車がホームに入線。最後に 12 系へ D51 が連結され、入れ替

え作業は完了となる。その後は発車時刻まで撮影タイムだ。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
今回の旅では高崎から長岡までは「SL」・「NO.DO.KA」・「Shu＊Kura」の臨時列車 3 連続となる。そのト

ップバッターとなる「SL みなかみ」は 9 時 56 分、大勢の撮影者や駅員に見送られながら高崎を後にする。

485 系「宴」や「華」が留置されている新前橋を過ぎ、左手には榛名山、右手には赤城山が見えるはずだが、

この日は雲に隠れてしまっている。沿線では撮影者はさることながら踏切で偶然出くわした人や沿道を歩いて

いる人も SL に注目している。誰もが振り向く SL のオーラは、まさに宝石のようだ。渋川では 27 分間停車

し、記念撮影や名産品の販売が行われる。「SL みなかみ」は快速であるにも関わらず、この間に普通列車に追

い抜かれてしまう。のんびり走ることも「快い速度で走る（＝快速）」ということなのだろう。渋川を発車す

ると利根川の渓流に沿って力強く進んで行き 30 分ほどで沼田に到着。ここは真田家ゆかりの地であり、大河

ドラマ「真田丸」に関連して NHK の番組で何度も取り上げられている。また河岸段丘の町として地形マニア

の間では有名な場所らしい。次の後閑を出ると車内ではクイズ大会が始まる。3

問の○×クイズに答えて全問正解した人の中から

じゃんけんで記念品が貰えるというものであるが、

実際にはクイズが簡単なため勝負はじゃんけん大

会にある。私はすぐに負けてしまったが、じゃんけ

んは長々と続いていた。水上到着直前には車窓左手

に利根川の諏訪峡が見えてくる。駅員や温泉関係者

と「NO.DO.KA」のお出迎えを受け「SL みなかみ」

は終点水上に到着する。 

運行区間 高崎～水上間など 

使用車両 D51-498・C61-20・12 系客車・旧型客車（スハ 43 系）など 

特徴 今や群馬の名物とも言える SL 列車。上越線を走る「SL みなかみ」

と信越本線を走る「SL 碓氷」を軸に、DL・EL 牽引のほか「SL ばんえつ

物語」号の客車を牽引するなど年間を通じて多種多様な運行形態をとって

いる。SL のボイラーをあしらった容器が特徴の上州 D51 弁当や SL ロク

イチ物語も発売されている。 

    
 

臨時列車ファイル No.1「SL みなかみ」 他 

 

DD51の推進で客車が入線 

 

紅葉の名所「諏訪峡」 

ラフティングやバンジージャンプ

なども行われている。 

 

水上温泉関係者のお出迎えを受け

るが･･････ごめんなさい。私は先

を急ぎます。 
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水上では早々に撮影を済ませ、すぐ「NO.DO.KA もぐら」に乗り換える。荷物

を置いている間に列車は新清水トンネルに入り湯檜曽に停車。さらにトンネルを

進むこと 7 分で「日本一のモグラ駅」こと土合に到着する。ここでは 19 分停車

する。一歩ホームへ足を踏み出すと鍾乳洞に入ったかのようにひんやりとしてお

り、地下鉄の駅とは異なる独特の空間が広がる。下りホームから地上の駅舎へは

462 段の階段と連絡通路を通る必要があり、ホームから改札口までは約 10 分を

要する。（よって 19 分の停車時間の間に駅舎まで往

復することも不可能ではない？） 土合を発車し 13 時 1 分に新清水トンネルを

出た瞬間、結露で窓が真っ白になる。車内アナウンスで鉄橋からの景色がきれい

と言っているが、窓が曇っていてよく見えない。むしろ結露についてアナウンス

した方が面白いのではないかと思う。それにしても、この「NO.DO.KA」は何と

も気まずい車両である。カーペット車両で足をゆったりと伸ばしてくつろげると

案内されているが、実際は足を伸ばすどころか一人当たりのスペースが狭く、お互いに気を遣う車両である。

普通列車ならば約 35 分の道のりを倍以上の時間をかけて列車は越後湯沢に到着。隣のホームには次に乗車す

る「ゆざわ Shu＊Kura」が既に入線していた。 

 

Section２ 新潟の宝箱と米どころ ＜越後湯沢～新潟間＞ 
越後湯沢では「NO.DO.KA もぐら」の折り返しである水上ゆき「NO.DO.KA

ループ」の撮影に向かう。駅から 10 分ほど歩いて撮影地に到着すると小雨が降

ってきたが、幸い撮影には影響しなかった。撮影が終了し駅へ戻る途中、新幹線

の高架下を歩いていると妙に涼しい。そうすると東京方から新幹線が入線。（時間

的に Max とき 321 号と思われる） 新幹線が涼しい風を運んできたのだろうか。

駅蕎麦で昼食を済ませ、次は「ゆざわ Shu＊Kura」に乗り込む。 

 

運行区間 水上～越後湯沢間など 

使用車両 485 系「NO.DO.KA」など 

特徴 「NO.DO.KA もぐら」は SL に連絡して不定期で運行される臨時快

速で、充当される車両により列車名が変わる。トンネル駅に停車する下り

が「～もぐら」、ループ線を通過する上りが「～ループ」となり、車両も 485

系「リゾートやまどり」や北越急行「ゆめぞら」などバラエティーに富んで

いる。また、上尾発着の「谷川もぐら・ループ」なども運転されている。 

    

臨時列車ファイル No.2「NO.DO.KA もぐら」 他 

 

地上へと続く階段。気の遠くなる

光景だ。 

 

土合駅に停車中の「NO.DO.KA」 

 

越後湯沢を発車した「NO.DO.KAル

ープ」。展望席は超人気！ 
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 14 時 45 分、なぜか保線作業員に見送られながら「ゆざわ Shu＊Kura」は越後

湯沢を発車する。さすがは米どころ新潟、車窓には美しい黄緑色の水田が広がる。

塩沢を出ると 2 号車のイベントスペースでジャズの生演奏が実施される。私に演

奏の巧拙はわからないが、車窓の景色を眺めながらの生演奏は思い出に残るひと

ときであった。（本来はこれにお酒も加わるのだが、私はやめておいた） ちなみ

に、演奏者の 3 人は次の生演奏時間までフリースペースで休んでいた。生演奏の

後は蔵元イベントとしてお酒の無料試飲会が行われた。（私は飲まないが） このように新潟の魅力を存分に詰

め込んだ「Shu＊Kura」はまさに新潟の宝箱である。シートピッチの広い座席でくつろいでいると長岡までの

時間はあっと言う間であった。 

 長岡で「ゆざわ Shu＊Kura」を見送り、E129 系の普通新潟ゆきに乗り込む。

ボックスシートから水田を眺めていると列車は新津に到着。キハ 110 や「SL ば

んえつ物語」号の客車が留置されている。新津を過ぎると徐々に乗客が増え始め

17 時 33 分に本日の目的地、新潟に到着した。お土産と夕食を買い、ホテルへと

向かった。が、ホテルで事件が起こる。なんとお風呂の排水管がずれており、ユ

ニットバスが水浸しになってしまった。すぐに従業員が修理してくれたが、本当

に心臓が止まるかと思った･･････。 

 

 

◆2 日目（新潟～秋田）◆ 
発駅 発時刻 列車番号 種別（列車名） 行き先 着駅 着時刻 

新潟 8:33 2524D 普通 新津ゆき 越後石山 8:39 

越後石山 9:49 437M 普通 新潟ゆき 新潟 9:55 

新潟 10:13 8871M 快速「きらきらうえつ」 酒田ゆき 酒田 12:51 

酒田 14:26 243M 普通 吹浦ゆき 吹浦 14:45 

吹浦 15:56 551M 普通 秋田ゆき 羽後本荘 16:38 

羽後本荘 17:35 553M 普通 秋田ゆき 秋田 18:19 

 

運行区間 上越妙高～十日町・越後湯沢・新潟間 

使用車両 キハ 40 系「越乃 Shu＊Kura」 

特徴 「越乃 Shu＊Kura」は 2014 年にデビューした車両で、「越乃＝越

後」「Shu＝酒」「＊＝米・雪・花」「Kura＝蔵」を表す。運行区間により列

車名が変わり十日町発着は「越乃 Shu＊Kura」、越後湯沢発着は「ゆざわ

Shu＊Kura」、新潟発着は「柳都 Shu＊Kura」として運転される。1 号車

のびゅう旅行商品専用車両は少々高額だが、3 号車は普通車指定席なので

気軽に利用できる。 

臨時列車ファイル No.3「越乃 Shu＊Kura」 他 

 

これぞ米どころ！ 

 

気動車を見るとつい興奮してしま

うのは、私だけ？ ＠新潟駅 
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Section３ ふたつの青 ＜新潟～酒田間＞ 
 今日は日本海に沿って進み秋田まで向かう。だがその前に「SL ばんえつ物語」

号を撮影するために越後石山にやってきた。ホームに降り立つと、なんとお天気

雨？？ 昨日の「NO.DO.KA ループ」と言い今日と言い撮影時に限って小雨が降

る。カメラの準備が整うとすぐに新津方から EF81 に牽引されて「SL ばんえつ

物語」号の送り込み回送がやってきた。

思っていたよりも低速だったため撮影

はしやすかった。反対側のホームに移り、今度は本運転を狙う。待つ

こと 40 分、盛大に白煙を吐きながら「SL ばんえつ物語」号は通過

していった。SL が通過してしばらくの間は白煙で周りが見えにくく

なるのも、なんとも新鮮な体験である。新潟に戻り「きらきらうえつ」

に乗り込む。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
「きらきらうえつ」に乗車後、まずは先頭車の簡易展望スペースへ向かい前面展望を楽しむ。（乗って早々

だがその理由は後ほど･･････） 新潟を発車した列車は阿賀野川を渡り新発田（しばた）で白新線から羽越本線

に入る。車掌が 1 両ずつ回り簡単な観光案内と座席確認をしていくが、この日の案内は鶴岡の赤川花火大会の

話題で持ちきりであった。なお、検札印は「きらきらうえつ」オリジナルデザインである。11 時 3 分、村上に

到着。ここから先は交直切り替え、そして日本海の絶景と前面展望にはもってこいの区間である。が、同時に

トンネルも多いため、運転席の背面カーテンが閉じられてしまうのである。（ゆえに今まで簡易展望スペース

にいた） 村上を発車後、車内の明かりが消えデッドセクションを通過、ここから先は交流 20000V（50Hz）

区間となる。そして一つ目のトンネルを抜けると･･････ 

日本海が目に飛び込んでくる。海と空、ふたつの青が美しい。10 時

に並んで窓側を取った甲斐があったと

実感。桑川を過ぎると車窓には景勝地

「笹川流れ」の奇岩が現れる。遠くに粟

島を望みながら列車は海岸線とトンネ

ルを交互に通過していく。蝦夷防衛の

最前線であった鼠ヶ関（ねずがせき）の手

運行区間 新潟～酒田間など 

使用車両 485 系 700 番台「きらきらうえつ」 

特徴 「きらきらうえつ」は「乗ってうれしい・降りて楽しい」をキャッチ

コピーにしている臨時快速で、ハイデッカー車と大型窓で日本海の車窓を

存分に味わえるよう工夫されている点が何よりも魅力だ。夕日鑑賞のため

に途中駅で長時間停車する夕日ダイヤのほか、不定期で羽後本荘や秋田ま

で延長運転される。 

臨時列車ファイル No.4「きらきらうえつ」 

 

新潟への回送列車 

 

磐越の貴婦人 C57-180参上！ 

 

羽越本線名物「日本海の絶景」 

 

勝木付近で見える鉾立岩 
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前で山形県に入る。長らく日本海に沿って走ってきたが小波渡（こばと）付近で日本海に別れを告げ、列車は庄

内平野へと入っていく。赤川花火大会会場の最寄り駅である鶴岡で多くの乗客が下車し、車内は一気に寂しく

なる。列車は最上川を渡り「きらきら星」の車内チャイムが流れると庄内平野の湊町、終点酒田に到着する。 

 酒田は江戸時代に河村瑞賢により西廻り航路が整備され発展した港町である。

最盛期は 1 年間に 2500～3000 隻の船が出入りし「西の堺、東の酒田」と呼ばれ

るほどの賑わいを見せた。そんな酒田には観光用に無料のレンタサイクルがあ

る。利用しないわけがない。ということで、借りた自転車に乗り山居倉庫へ向か

う。道路工事でガタガタの道を進むこと 10 分で山居倉庫の駐輪場に着いた。山

居倉庫は 1893 年に建造された米の保管庫で、黒板の倉庫とケヤキ並木が相まっ

て美しい景観を作り上げている。観光（という名の撮影）を楽しんだ後、お土産

に酒田ラーメンを購入し、再びガタガタ道を駅まで戻る。 

 

Section４ 何てコトない列車がトクベツです ＜酒田～秋田間＞ 
 秋田まで直行する手もあるが、せっかくの 18 きっぷなので途中下車しながら秋田まで向かう。なぜか 4 駅

しか進まない吹浦（ふくら）ゆきの普通列車に乗り込み酒田を出発。車窓右手に鳥海山を望みながら水田地帯を

進むこと 20 分、この列車の終点吹浦に着く。駅前には民部省の初代鉄道助である佐藤政養の銅像が建てられ

ているが、はっきり言ってそれ以外に珍しいものは何もない。同じく列車から降りてきた人と言葉を交わした

が、その人は観光案内所が無いことに落胆していた。（前はあったらしい） とりあえず予定していた出羽二見

と十六羅漢岩へ向かうことにする。駅前の道を進み踏切を渡ろうとするとちょう

ど警報機が鳴り始めた。こんな時間に電車はあったかな？ もしかして貨物？ 

と考えながらカメラを構えると、予想的中！ EF510 レッドサンダー牽引の貨

物列車が通過していった。関東に住んでいると

EF510 とは疎遠（JR 東日本からは完全に消滅）な

ので、これを見ると日本海側にいることを改めて実

感する。海沿いの道を歩き出羽二見にやってきた。

もちろん、他に観光客などいない。海岸まで下りて

みると岩の大きさがよくわかる。さらに道を進み十

六羅漢岩に到着。十六羅漢岩は日本海で亡くなった

漁師の供養と海上安全を祈願して寛海和尚が 1864

年に造仏を発願した。その後 5 年の歳月を費やし 16

体の羅漢を含む 22 体の仏像が完成し、現在でも毎

年 7 月に海上安全祈願式典が行われている。岩礁を少し散策（と言っても柵の無

い危険な場所もある）して、来た道を駅まで戻る。 

 吹浦から再び列車に乗り羽後本荘を目指す。吹浦の次の女鹿は普通列車さえ数

本しか止まらない秘境駅で、この列車も通過していった。（ちなみに男鹿との関連性はない） 象潟（きさかた）

を過ぎると「陸の松島」こと九十九島が見えてくる。水田の中に小島のある独特の景観は、海だった場所が 1804

年の地震により隆起して出来上がった。羽後本荘には約 40 分で到着、ここでは駅近くの踏切で由利高原鉄道

 

黒と緑が幻想的な山居倉庫 

 

現れたのはレッドサンダー 

 

名前負けした出羽二見 

 

意外とすごい十六羅漢岩 

 

吹浦駅に戻る途中、鳥海山と湾が

きれいに見える場所を発見 
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を中心に撮影した。 

 羽後本荘からは終点の秋田まで向かう。岩城みな

との手前からは日本海に沈む夕日――というには

少し早いが、幻想的な夕焼けを目にすることができ

た。E6 系が見えてくると列車は終点秋田に到着。少

し駅で撮影をしてホテルへ向かった。しかし、今日

の予定はまだ終わらない。この後、583 系の団体臨

時列車を撮影するため、再び秋田駅にやってきた。

関東なら撮影者でごった返すことは容易に想像で

きるが、さすがは地方？ 撮影者は数人しかいない。そんなわけで発車時刻まで

のんびり撮影ができた。かなり暗かったが･･････。 

 

 

 

 

今回の掲載はここまでとなります。 
3 日目は「リゾートしらかみ」で青森へ、4 日目は龍飛崎を目指すが･･････！？ 
そして、18 きっぷの余った 1 回分でどこへ行くのか？ （ヒント：2016 年 9 月に引退） 
続きは UTRJ vol.11 でお楽しみください！ 
 

 

 

由利高原鉄道 YR-3000形  

日本海の夕焼け。スマホで撮影し

ている人もいたが、やはり一眼レ

フにはかなわない。 

 

まったり撮影 583系 
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この企画は、新幹線通学定期券ユーザが集まり 

日頃通学で体験する様々な出来事を語ることで、 

鉄道好きですらそれほど知らないであろう新幹線通学の世界について 

知ってもらおうというものです。 

 

 
 
 
 

○パネラー                      
清水 祐弥（工学研究科電気・電子工学専攻 修士２年） 
篠澤 亮介（工学研究科電気・電子工学専攻 修士１年） 
石黒 真未（工学部第Ⅰ部情報通信工学科 ４年）    

 
○司会・進行                     
清水 嵩弘（工学研究科電気・電子工学専攻 修士２年） 

 
  

先行掲載版 
※マルカン定期：新幹線乗車可能マーク(○幹)が付いた定期券のこと 
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■自己紹介 

司会 それでは、座談会「新幹線定期(マルカン)の

集い」を始めさせていただきます。司会は電気・電

子工学専攻 修士 2 年の清水嵩弘です。私自身は新

幹線通学ではないので、一般的目線から切り込んで

いければと思いますので、よろしくお願いします。 

一同 よろしくお願いしまーす。 

司会 では、簡単に自己紹介の方を、清水さんの方

からお願いします。 

清水 はい。電気・電子工学専攻、修士 2 年の清水

祐弥と申します。住んでるのは長野県上田市で、北

陸新幹線で通学しています。新宿キャンパスに通い

始めてからなので、もう 3 年半ほどになります。 

篠澤 電気・電子工学専攻、修士 1 年の篠澤亮介で

す。私は実家が群馬県の太田市というところになる

のですが、そこから隣の県にある熊谷駅まで行き、

大宮まで新幹線で通っています。おそらく今回の 3

人の中では一番短い距離、短い時間の新幹線利用に

なるかと思います。 

石黒 工学部情報通信工学科 4 年の石黒真未です。

住まいは静岡県の三島市、新幹線利用区間は三島～

東京になります。よろしくお願いします。 

■新幹線通学のはじまり 

司会 ありがとうございます。それでは、そもそも

なぜ新幹線通学を使うようになったのか、その経緯

についてお話ください。清水

さんからどうぞ。 

清水 はい。もともと八王

子キャンパスに通っていた時

代は国分寺市に下宿していま

した。キャンパスが新宿に変

わった際に、北陸新幹線が長

野まで開通していて、上田か

ら新宿までが最短 1 時間 40

分ほどということ、それと行

きであれば上田でも大宮でも

座れるということもあり、寮費もなかなか高かった

ということもあって新幹線通学に切り替えました。 

篠澤 私も清水さんと似ていて、学部生の 4 年間は

一人暮らしをしていたのですが、一人暮らしだとど

うしてもお金がかかってしまうので、実家に戻りま

した。最初は在来線で通っていて、太田駅から東武

線久喜経由の湘南新宿ライン利用だったのですが、

半年ほどその経路で通学したものの片道 3 時間ほど

かかっていて。せっかく新幹線があるので少し贅沢

をして使ってみようかという話になりました。それ

までより 30 分から 1 時間早く着ける、その分ゆっ

くり起きれるということで、今は新幹線経由になっ

ています。 

石黒 私も 2 人と一緒で、八王子キャンパス時代は

一人暮らしをしていました。通うキャンパスが新宿

になると通えないこともない、値段も一人暮らしよ

りも多少安くなる、ということで新幹線通学になり

ました。 

清水 新幹線がある利点は遠くからでも通えるとい

う点だと思いますね。特に新宿キャンパスは埼京

線、中央線等で新幹線各駅からのアクセスが良いと

いうのは大きいと思います。通えなくもない。 

司会 やはり八王子キャンパスだと新幹線通学は難

しいですか？ 

清水 八王子キャンパス時代に新幹線通学って検討

しました？ 

石黒 いや、通えなくもないという話は当時してい

ましたね。下手したら通ってました。 

清水 本当？静岡方面からだと新横浜で？ 

石黒 そう、横浜線経由ですね。直接八王子へ。 

篠澤 そうか、東京経由しないんですね。 

石黒 母親が「（一人暮らしは）怖い…危ない…怖

い…危ない…」って。（一同笑）だけども知り合い

が一人暮らしで寮に入ると聞いて、私もそこに入ろ

うかしらという話になって。一人暮らしを満喫

（笑）。 

清水 満喫かぁ。一人暮らしだと近くに住めれば楽

だけど、遠いと定期代が結構かかって総額が新幹線

清水 祐弥 
新幹線区間：大宮－上田 

電気・電子工学専攻 修士 2 年 

（しみず ゆうや） 
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通学とどっちつかずになることが多いのよね。 

石黒 そうそう、ごはん代や電気代もそうだし。洗

濯も一人で。 

清水 洗濯がねぇ…（笑）。 

篠澤 僕の実家に帰ろうと思った大きな要因です

ね、家事。（一同笑） 

清水 え、一人暮らしの時家

事どうしてたの？ 

篠澤 いや、一人暮らしの時

はちゃんとやってましたよ。

洗濯機買って。 

石黒 おお、偉い。私は備え

付けでした。 

清水 やっぱり今の方が楽？ 

篠澤 ですね。風呂場のカゴ

にバーンと。（一同笑） 

清水 完全に親任せ（笑）。 

司会 そういう事情は大いにありますよね（笑）。 

■元が取れてしまう定期券 

司会 そういった意味で、新幹線通学に対するご家

族や周りの方の反応はどうですか？ 

清水 僕の場合はむしろ勧められましたね。キャン

パスが変わるタイミングで選択肢を最初に提示され

て、そのまま決定。 

篠澤 上田は新幹線しか選択肢ないんですよね。 

清水 そう、在来線は繋がってすらいない 1。峠を

越えられない（笑）。それと比べてお二人は在来線

も繋がってるんですよね。特に篠澤君の場合は距離

も短いし、最初は在来線だったんですよね。 

篠澤 もともと、修士に上がるときに実家に帰るっ

ていう話は上がってたので、とりあえず戻ってくれ

ばって感じで戻ってきて。最初は安いし在来線で通

ってたんですけど、まぁ…辛いなぁって（笑）。 

清水 在来は在来でも経路がね。 

                                                      
1 群馬－長野県境は 1997 年の長野新幹線開業と同時に信越本線の横川～軽井沢間が廃止になったため在来線では往来できなくなった。 
2 ティーチングアシスタントの略。大学院生が大学教員による授業を補佐する仕事。 
3 新幹線通学定期券の商品名。 
4 清水氏は大学で乗換案内の検索方法についての研究をしている。 

篠澤 多少高くなってしまっても、TA2もやってる

ので多少自分からお金出していいから新幹線使おう

かな、と。 

清水 親との経路検討とかはあったの？ 

篠澤 いや、なかったですね。自己判断で勝手にや

ってくれと。（一同笑） 

清水 へえぇ、自分で判断か。そりゃすごい。 

石黒 私は最初は新幹線だとお金もかかるし、朝早

いのも週に 1～2 回だしだったら在来線で行って追

加分は自分で払おうと思ってたんですけど、親から

「それだけ時間がかかるんだったら、元もすぐ取れ

るし新幹線使えばいいじゃない」と言われて。叔父

に相談してみたら品川使うよりも東京へ行った方が

帰り絶対座れるからと言われて東京経由になりまし

た。三島は朝だと始発電車もあるんですよ。 

篠澤 あー、そういえば三島始発ってありますね。 

石黒 そう。だから新幹線でいいんじゃないってな

りました。 

清水 親との話でよく上がるのはどうしてもお金の

事でね。ただ一つ強みになるのは FREX パル 3はす

ぐ元が取れるんですよね。自分の場合は 3 カ月定期

で月あたり 7 往復半ですね。 

石黒 私もそのくらいです。 

篠澤 今調べて計算したら月 39 回って出てきたん

ですけど…（笑）。 

石黒 え、それはかなり厳しいのでは…。 

清水 39 回ってことは 20 往復か。それ通勤定期じ

ゃないよね？ 

篠澤 あー、通常運賃が新幹線経由してなかったで

す。（一同笑） 

石黒 ちゃんと「短くても新幹線を使う」にチェッ

ク入れておかないと（笑）。 

篠澤 でもほら、それは清水さんがどうにかしてく

れるから 4。（一同笑） 

清水 おい（笑）。 

篠澤 亮介 
新幹線区間：大宮－熊谷 

電気・電子工学専攻 修士 1 年 

（しのざわ りょうすけ） 
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■“重たい”定期券 

篠澤 でも実際距離が短いと還元率あまり良くない

んですよね。熊谷は 10 往復必要。 

清水 普通の定期だとどうなんだろう。 

司会 私は西武新宿―東村山で 6 カ月 20,150 円で

すね。 

清水 6 ヶ月で 2 万円台か、やっぱ安いなぁ。 

石黒 全然違いますね（笑）。なにせ定期券を失く

すのが怖い。 

清水 怖いねぇ、3 ヶ月 27 万円。物理じゃない定

期券の重さ。（一同笑） 

石黒 自動改札機に定期券通すたびに名前確認する

もの。「自分のだよねこれ！？」って（笑）。 

清水 そうか、Suica じゃなくて磁気券だからね。

我々は定期券が Suica なんですよ。 

篠澤 そうですね、JR 東日本は Suica 定期券です

ね。僕もそうです。 

清水 そういえば僕が通い始めた当初はまだ上田は

Suica 非対応だったんですよ。いつからか定期券が

Suica 対応になって、そしたら逆に乗り越し清算が

めんどくさくなった 5と（笑）。 

石黒 一応三島でも Toica6定期券にはできるんです

けど、Suica にするには東京で発券してくださいっ

て言われて。だったら磁気でいいやって。 

篠澤 東海の新幹線の情報 Suica に載せられるんで

すかね？ 

石黒 東京でやれば出来ますって言われましたね。 

篠澤 へえぇ。JR 東海の新幹線の情報が Suica に

載るのかぁ。 

清水 でもそれ言い始めたら大宮から熱海の定期券

とかどうするんだってなるのかね。出せるかどうか

知らないけど（笑）。そういえば Suica の定期券だ

と、並行する新幹線区間 2 区間以上を含む在来線定

                                                      
5 新幹線で乗り越す場合、磁気定期の場合は乗り越し区間のきっぷと定期券を重ねてそのまま出場できるが、Suica 定期で乗り越し区間

は乗れないため、乗り越し区間のきっぷを持った上で窓口へ向かい Suica の入場記録を取り消してもらい出場する必要がある。 
6 Toica は JR 東海が発売している IC 乗車券。JR 東海版 Suica。 
7 篠澤氏の乗車する熊谷駅の隣の籠原駅には車庫があり、この駅始発の東京方面の電車が多く出ている。 
8 電車の進行方向に対し横を向いた座席のこと。通勤電車の座席配置。 

期の場合は改札口に通すだ

けで特急券代が引かれて新

幹線利用できるのよね。 

石黒 そう。だから最初は

在来線の定期を作って、朝

早い時だけ追加料金で新幹

線利用すれば良いかなと思

ってましたね。でも親に

「あなたそんな早い時間に

起きられないでしょ」って

言われて（笑）。 

清水 朝早いのもしんどいよねぇ。ところが篠澤く

んの場合は 1 区間しか並行しないからそれが使えな

いと。 

篠澤 そうなんですよ。経路によってはそれで在来

線の定期にして Suica に 2 万円くらいチャージして

おいてそこから引かれればいいかなーと思ってまし

た。 

清水 そうすれば朝は籠原始発 7に乗れば座って来

れそうだよね。ちょっと制度的に勿体ない。 

篠澤 その辺が難しいんですよね。 

■新幹線通学とごはん 

司会 それではここで話を変えて、普段学校へ通学

する際に皆さんがどうやって過ごしているのかにつ

いて伺いたいと思います。例えば新幹線の車内で何

をしているのか、駅で待っている時にどうしている

のかなどをお話いただければと思います。 

清水 ちなみに聞いてみたいんですが、新幹線通学

でない人から見て、新幹線通学をしてる人の行動っ

てどういうイメージがあるんですかね？ 

司会 そうですねぇ…。普通の通勤電車だとロング

シート 8なので座った時に外の景色が見えなくなっ

て、自分は本とかも読まないものですから携帯電話

石黒 真未 
新幹線区間：東京－三島 

工学部情報通信工学科 4 年 

（いしぐろ まみ） 
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くらいしかやることが無くなるんですが、新幹線だ

とクロスシート 9なので窓から景色が見えて車窓が

楽しめるのではないかと思いますね。あと夜は長時

間座ってリラックスできると思うので、課題をやっ

たりとか友達と LINE したりと時間が使いやすいの

ではなかと思います。 

篠澤 なるほど、普通の人から見ると特急に乗って

通学しているっていう感覚が近いですよね。 

司会 そうですね、あとはお菓子をつまみながらと

か、金曜の夜であればお酒を買って飲むことも出来

るのではないかと。我々にはない特権ではないかと

思いますが、どうでしょうか。 

清水 僕はそんなにやらないけど、新幹線でカシ

ュ 10は案外多いよねぇ。お酒を筆頭に。 

石黒 普通に居ますし、自分の場合は帰りの車内で

お弁当食べて帰ることもありますね。 

清水 へぇ。車内で何食べることが多い？ 

石黒 母親にお弁当を作ってもらった時に、誰かと

お昼ごはんを食べに行ってお弁当が残ることがある

んです。その時に帰りに「おなかすいたー！食べよ

うー！」って食べます（笑）。あとは NewDays11と

かで買ったりもしますね。 

清水 自分の場合は夜遅く帰ることが多いので、車

内で夕飯ですね。新宿駅の改札のところに「さぼて

ん」っていうお店があって、そこがたまに夕方にな

るとお弁当が安くなることがあるんです。自分がこ

このとんかつが好きで、夕ご飯の調達が必要なタイ

                                                      
9 電車の進行方向に対し前後を向いた座席のこと。新幹線や特急電車の座席配置。 
10 缶の飲み物を開ける音。ここでは新幹線の中で晩酌をすることを指す。 
11 JR 東日本系列のエキナカコンビニ。 
12 上越・北陸新幹線の中距離列車は 2016 年春に車内販売が全廃された。長距離列車は一部を除き現在も営業中。 

ミングで安くなってたりとかすると買って、埼京線

で必死に運んで（笑）。もちろん NewDays を使う

こともありますけどもね。 

篠澤 僕は乗って 15 分とかなので、お弁当という

よりもコンビニでコーヒーを買って飲みますね。た

まに疲れたりとかすると、コンビニで甘い飲み物を

買って糖分補給ですね。 

清水 最近はどういう飲み物を？ 

篠澤 最近は酪王ですね。福島の酪王カフェオレ。 

清水 そういえば最近酪王カフェオレ NewDays で

扱ってくれるよね。あれは美味しい。 

石黒 へー。今度買ってみよう。 

■もはや出会いづらい車内販売 

司会 買い物といえば、車内販売を使うことはあり

ますか？ 

清水 それは車内販売が乗っている方に聞いてみた

いですね。上越と北陸はもう乗ってすらいない 12

（笑）。 

石黒 私も普段乗っているこだまには車内販売乗ら

なくなっちゃいまして…。 

清水 え、そっちも乗ってないんだっけか。 

篠澤 のぞみとひかりだけになったんですよね。 

石黒 そうなんです、車内販売もなければ自動販売

機も撤去になっちゃいました。 

清水 えー…そんなに減ってるのか。 

石黒 なので、こだまに乗る時に飲んだり食べたり

したければ売店で買ってきてっていう案内放送をよ

くしてますね。 

清水 僕は通学始めた当初は全列車乗ってたんです

けど、北陸新幹線金沢延伸であさま号は昼間のみに

なったんですよ。通学している以上乗るのは朝夕だ

けなのでまず車内販売には出会わなかったんです

が、稀に遅い時間に大学へ向かう時には乗ってたの

で、スジャータのプレミアムアイスを買いまして。



18 
 

（一同笑） 

司会 あー美味しいですよねあのアイス。 

清水 そう、たまにしか食べられないとなると買い

たくなるんです。一個 280 円。 

司会 私も学会で新幹線使う時には買いますね。 

清水 ｼﾝｶﾝｾﾝｽｺﾞｲｶﾀｲｱｲｽ 13ね。 

司会 そう。なんかハッシュタグありますよね。 

清水 そうするとレシートが出てきて、そこに「あ

さま 612 号」って発売列車名が書いてあるんです

よ。将来車内販売無くなるの分かってたんで、記念

にとっておいて「あさまにも昔は車内販売があった

んじゃよ」って昔話をね（笑）。 

石黒 確か東海道新幹線レシート出ないんじゃなか

ったかな。買ったことあったはずだけどレシートも

らった記憶がない。 

清水 残金は手元で確認？ 

石黒 ですね。 

司会 車内販売も運営会社によって変わるんですよ

ね。確か東海の方はなんとか支店って情報は載って

ても列車名までは載ってなかった 14記憶あります。 

篠澤 僕は車販乗る列車乗っても回ってこないです

ね。16 両編成で乗車 10 分じゃさすがに（笑）。 

清水 そうか、Max15だと 2 階建てだね。 

篠澤 そうなんです、車販の方も 1 階と 2 階を回ら

なきゃならないので。 

清水 ワンチャンスなんだよね、行きと帰りで通る

通路が変わるから（笑）。 

篠澤 そういう事情もあるので車販使ったことない

                                                      
13 新幹線で購入するアイスが非常に硬いことから付いた、スジャータプレミアムアイスを示すネットスラング。 
14 営業所によっては列車名の代わりに列車番号が載っていたりすることもあるようである。 
15 上越新幹線の 2 階建て新幹線の愛称。 

ですね。買うなら売店の方が品揃えいいですし。そ

ういえば JR 東海の車内販売のカートってすごく品

揃えがいいイメージあります。 

石黒 結構充実してますね。毎回カートが横通ると

「あ、あ、あ、おねえさん行っちゃった」って（一

同笑）。でも大体ひかりに乗ると自由席が 1-5 号車

なので、三島に着くか着かないかで 6 号車ぐらいに

居てギリギリ来ないくらいですね。運が良ければ会

える（笑）。 

清水 出会う方が難しい車内販売（笑）。 

石黒 まぁ出会っても買わないんですが（笑）。 

■車内は意外と揺れるから 

司会 では、お食事系以外で楽しんでいることはあ

りますか？ 

清水 僕は本当は携帯電話で Twitter とか見ながら

行きたいんですけど、何しろトンネル路線なので電

波が入らないですね（笑）。最近安中榛名までやっ

と通じるようになったんですけど、それでも不通区

間が長いので基本的には iPod に音楽を入れてま

す。最近だとネットラジオを入れて聞いてますね。

1 番組がだいたい 50 分なので、トンネルの分くら

いで丁度いいかなと。文章は酔っちゃうんで「あー

論文早く読まなきゃ！」みたいなタイミングじゃな

いと読まないですかね。 

篠澤 僕は基本的に朝来るときは通勤ラッシュで座

れないので、デッキで景色を見てますね。たまに携

帯で Twitter やってます。帰りは座れる場合が多い

ので、酪王のカフェオレ飲みながら…何もしてない

ですね（笑）。外見ながらぼーっとしてます。 

清水 帰りの方が座れるんだ？僕は逆で帰り座れな

いんですよ。高崎まですごく混んでる。 

篠澤 帰りの方が座れ易いですね。 

清水 あまり座る必要性ないかもしれないけどね、

10 分間だけだと（笑）。 

石黒 いやぁでも疲れてますからね…。 
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司会 普段乗ってない身からすると新幹線は座って

乗るイメージがあるので、例え 10 分でも立って乗

っている人がいるというのはなかなか信じがたいで

すよね。そこに関しては新鮮に映ります。 

石黒 私の場合は外を見たり、1 時間も乗車するの

で寝たり携帯ゲームをしたり LINE をしたり…あと

朝は実験レポート 16をガーっと書いてたりしました

ね。（一同笑）あとは課題やることもありましたけ

ど、新幹線って意外と揺れるんですよね。 

篠澤 結構揺れますね。 

石黒 書いてると筆跡がわっちゃわっちゃしちゃっ

て（笑）。もうやめよって。 

清水 意外と中で作業するのしんどいんですよね。

あれだけ席から立派なデスクが降りて来るイメージ

ありますけど、小刻みな振動が厳しいというか…。 

石黒 線がカクカクして書けないですよね。 

篠澤 手書きは難しいのでパソコン作業になること

が多いですかね。 

清水 最近はコンセントも付きましたね。 

石黒 全列の窓側にありますね。古い車両はまだで

すが。 

清水 上越新幹線はいつ新車が来る 17んですかね

…。（一同笑） 

篠澤 まだ Max なので…コンセント無い（笑）。 

清水 最近やっとコンセント付いた新しいやつ 18が

少し入るようになってね。 

篠澤 でもたまに北陸新幹線にも乗りますけどそっ

                                                      
16 情報通信工学科では 3 年次に 1 限から情報通信工学実験 III・IV という実験授業がある。 
17 鉄道好きの中では、上越新幹線といえば東北新幹線からのお下がりが走っている路線として認知されている。 
18 旧型の新幹線の中でも最後に作られた系列のみはコンセントが設置されている。東北新幹線と共用となっているため完全に運。 
19 埼玉で有名な白いお饅頭。地元では「風が語り掛けます うまい、うますぎる 埼玉銘菓十万石饅頭」という CM で知られている。 

ちは新しいので全座席コンセント付いてますね。東

海道新幹線はまだ窓側のみでしたよね？ 

石黒 そうですそうです。だから窓際に絶対に座り

たい（笑）。 

篠澤 コンセントの取り合いですよね（笑）。 

清水 東海道新幹線はビジネス利用が多い路線だか

ら尚更ねぇ…。 

石黒 そうですね、結構スーツ着たおじさまがいら

っしゃって…。 

清水 それを考えると、通勤需要のある上越新幹線

はまだしも北陸新幹線は金沢のために作ったような

路線なので、高崎を過ぎると本当に車内ガラガラ

で、いかに高崎までで座るかがいつも勝負ですね。

座れればそれこそパソコンで作業してもいいんです

けど、立ったままパソコンだとどんなエクストリー

ム競技だと思われる。（一同笑）それも含めて iPod

がベストかなぁと思ってます。 

■駅がすごい 

司会 さきほど駅で買って乗るという話がありまし

たけど、地元の駅の設備についてはどうですか？ 

清水 そういえば上田、小さい駅なのに NewDays

が 2 店あるんです。改札前に NewDays があるの

に、改札入ってすぐに NewDays がある。 

石黒 それは多いですね、三島は駅の改札内からも

外からも買える仕様になってます。中の方が土産物

が多くて、外は窓口みたいになってて。 

清水 最近はコンビニもお土産物の取り扱い増えま

したよね。 

篠澤 そういえば大宮駅の NewDays はお土産物の

特設コーナーありますね。机が出てて、明らかにサ

ラリーマンでお土産を買い忘れた人用の。（一同

笑） 

清水 大宮駅の新幹線北のりかえ口の NewDays に

は「美味い美味すぎる」の十万石饅頭 19が置かれる
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ようになってたね。埼玉銘菓で写真付きはいいんだ

けどそんなに埼玉の顔なのかなぁ？って感じもする

ね（笑）。そういえば大宮の北のりかえ口改札の

NewDays も改札前と改札すぐだったね。 

篠澤 大宮駅構内の NewDays の数はすごいです

ね。レシートに「大宮駅 30 何号店」って書いてあ

る（一同笑）。 

清水 でも東京もそれなりにあるイメージあります

けどね。それよりもお弁当屋さんの方が多い？ 

石黒 そうかもしれないですね。 

清水 「祭」とか「宴」とかね。（一同笑） 

司会 あの辺は全部 JR 東日本系列ですね。 

清水 そういえばそうか、在来線改札内ですね。東

海の改札に入ると…何になるんだっけ？ 

石黒 名前なんでしたっけね、NewDays じゃない

んだけど…思い出せないですね…。 

司会 確か東海 KIOSK？だったかな？ 

篠澤 売店は覚えてないですけど改札内にスタバあ

りますよね（笑）。 

清水 あーある、東海道の方ね。改札内店舗。 

篠澤 あの店「東海道新幹線南ラチ内 20店」って書

いてあるんですよ（笑）。 

清水 へぇ、突然の専門用語だ（笑）。ラッチじゃ

なくてラチなのか。 

篠澤 ラチ内店ですね。 

清水 そんなエキュート 21みたいなノリでラチナイ

って言われてもねぇ。（一同笑） 

                                                      
20 ラチは改札を指す専門用語。ラチ内は改札の中という意味。 
21 JR 東日本が展開しているエキナカ商業施設。 
22 JR 東海と JR 西日本が所有している検測用の黄色い新幹線。見ると幸せになれる「幸せの黄色い新幹線」と呼ばれる。 
23 JR 東日本が所有している検測用の新幹線。白い車体に赤い帯が入っている。 

■幸せの黄色か赤線の新幹線 

篠澤 駅での待ち時間ってどうしてます？ 

石黒 東京駅の東海道新幹線ホームは携帯の電波が

通じないんですよねぇ…。ゲームやろう！って起動

すると、入れない…。（一同笑） 

篠澤 スッと出してスッと元に戻す（笑）。 

石黒 それで電波使わないやつやろ～ってなります

（笑）。でも電話は出来るんですよ。何故かゲーム

だけ繋がらないんです。 

篠澤 LTE だけが繋がらないんですかねぇ。 

石黒 かな？だからホームから離れないと。あとは

たまにドクターイエロー22がいるからそれを眺めて

「わー！」って（笑）。 

清水 いるんだ（笑）。 

石黒 この間反対側ホームに居ましてね。こう（携

帯で写真を撮るポーズ）。（一同笑） 

清水 そういう時に子供連れって見ないの？今もう

そんなに居ないのかな。 

石黒 平日の夕方だったからなぁ。 

清水 なんか休日にドクターイエローが走るって情

報が回ると東京駅大変なことになるとか…。 

石黒 そうなの？でも皆見たいですよね。 

清水 なんか電車に接近して危なっかしいってテレ

ビとかで話題になってたね。 

石黒 目の前で見ると、あーこれ意外と短いんだ、

ってなりますね。 

清水 そういえばあれは 7 両編成か。 

石黒 もうちょっと長いかと結構短くて。写真こう

やって（携帯を構える）撮ってると、サラリーマン

の人が来てやっぱり同じように写真撮っててそうで

すよねーって（笑）。 

篠澤 あーいいなぁその後継（笑）。 

清水 我々East-i23見たことってそんなに無いよ

ね。東日本の検測車。 
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篠澤 私 1 回だけですね。 

清水 東海の方は東京～博多しか基本検測しないけ

ど、東の方のは北海道行ったり北陸とか山形とか秋

田とか行ってるから本当どこに居るかとかわからな

いね。東京にいつ来るんだか。 

司会 ドクターイエローは 2 本居ますしね。 

石黒 そうなんですか？ 

篠澤 あーそうか。西のと東海のですね。 

清水 そう。こっちは 1 本しか居ないのに。一応例

外は居たけどね。 

篠澤 なんか東海の方は「幸せの黄色い新幹線」っ

て言われますけど、こっちは何もないですね。私初

めて見た時も別に何も幸せ感もなく（笑）。 

清水 「幸せの白い車体に赤い帯の新幹線」って言

わないもんね。（一同笑）あ、っていうくらい。 

篠澤 そりゃあそうですよ（笑）。 

清水 一度埼京線の車内で並走したことはありまし

たね。乗ってたのが通勤快速だったのでずっと後ろ

付いてきて、「East-i だわーい」じゃなくて、「あー

ずっと East-i だー」。（一同笑） 

篠澤 どうせなら East-i も真っ黄色に塗ってほしか

ったですよね（笑）。 

清水 一度あれ見ましたよ、普通の新幹線に検測車

1 両挟むやつ 24。 

篠澤 East-i が検査に入るとやってましたね。 

石黒 それ、客室に人は乗れないんですか？ 

清水 乗れないんです。小さい車体を真ん中に挟ん

                                                      
24 JR 東日本の検測車は East-i の 1 本しか居ないため、East-i が検査に入っている期間は普通の新幹線の中間に検測車両を 1 両挟んで

検測車の代わりに使用していた時代があった。 
25 長野県上田市にある大型商業施設。新幹線の線路に沿って建っている。 
26 上田－長野間にある長いトンネル(約 15km)。通過するのに 5 分ほどかかる。 

でるから編成美が（笑）。 

石黒 でもそれはそれで感動しそうですよね。 

清水 始めて見るとちょっとびっくりですね。偽…

偽 East-i？（一同笑） 

■生活習慣、と寝過ごし 

司会 ではまた話が変わりまして、新幹線通学にな

ると生活のリズムも変わるかと思いますが、新たに

こういう事を意識するようになったですとか、そう

いう生活習慣関連のエピソードはありますか？ 

清水 3 年生の時は朝早く起きる習慣はつきました

ね。自分は新幹線の駅からまた在来線に乗って少し

行ったところに自宅があるので、始発で来ようとす

ると朝 5 時起きになるんです。始めた頃は多い週に

は週 4 で始発で行ってたので、全体的に起床時間が

早めにオフセットされるイメージで。国分寺に住ん

でて時代は 7 時半起床とかでしたから、早い起床に

対する体の感覚が変わった感触がありますね。 

司会 なるほど。 

清水 あと帰りの新幹線で寝れなくなった（笑）。 

篠澤 寝過ごしですか（笑）。 

石黒 本当？ 

清水 うん。乗り過ごした。2 度ほど長野まで。

（一同笑） 

篠澤 2 度（笑）。 

清水 一度目はまだ良くて、起きたらアリオ上田 25

が通過してって、あれぇって思ったらそのまま五里

ヶ峰トンネル 26にドーンって（笑）。そのときは終

電じゃなかったし長野に着いて 5 分後の新幹線で折

り返せたからよかったんだけど。2 回目は研究室の

飲み会終わって、長野行の終電乗って少し疲れたか

ら寝よーって目を開けたら電光掲示盤に「終点 長

野」って。（一同笑）あれぇおかしいなぁ？って。 

石黒 それは慌てますね（笑）。 

清水 なにより母親が焦ってたよね。なにせ終電で
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帰ってくるはずの息子が降りてこない、トンネル内

だから電話も通じない、何より車のガソリンがな

い。（一同笑） 

石黒 それはだめだ（笑）。 

清水 もう深夜なもんでどこのガソリンスタンドな

らやってるんだ！っていうチキンレースで冷や汗か

きながら長野駅まで来たそうですよ。で、当の本人

は長野駅前はもう居酒屋もやってなくて仕方なく駅

のロビーで携帯のジャパネットチャンネル DX27を

見ると。ちょうど高田社長が最後の頃。（一同笑） 

司会 では他のお二方はどうですか？ 

篠澤 僕の場合は朝の規則は正しくなりましたね。

熊谷から新幹線の乗るんですが、昼間は 30 分に 1

本しか止まらないのが朝の時間帯は 10 分毎とかで

バンバン止まるんですね。熊谷駅まで車で行くので

時間が読めないというのもあって 30 分に 1 本に狙

いを定めるのが難しいので、なるべく朝に行きま

す。朝 7 時に起きて 7 時半に自宅を出ますね。 

司会 なるほど、規則正しくなったと。 

篠澤 朝だけですけどね。夜の規則は全くもって正

しくない。（一同笑） 

清水 そういえば熊谷は金沢開業で通過列車増えた

ものねぇ。本当に大変そう。 

石黒 私は新幹線乗るようになった当初は目覚まし

時計でしっかり起きていたんですけど、最近はだら

けてますね。猫に起こされてる。（一同笑） 

清水 猫に起こされて…？そりゃうらやましい…の

かなぁ（笑） 

                                                      
27 通信販売会社ジャパネットたかたが CS やインターネットなどの媒体で放送しているショッピング専門チャンネル。 
28 JR バス碓井線(横川駅―軽井沢駅)のこと。在来線廃止後に廃止区間を結ぶ唯一の公共交通。だいたい 1 日 5 本ほど。 

石黒 結局規則正しいのが崩れましたね（笑） 

清水 三島だと東京方面の新幹線はどのくらいの頻

度で来るの？ 

石黒 朝 7 時半ごろであれば 10 分間隔くらいで来

るんですよ。 

篠澤 え、そんなに来るんですか。 

石黒 結構来ますね。朝は三島始発と名古屋から来

るのを合わせて 10 分間隔、そのあとは 30 分間隔で

すね。ひかりも停まりますけど、こだまの 5 分後に

ひかりが来たりとか。 

篠澤 その間にものすごい本数ののぞみがびゅんび

ゅんと（笑）。 

石黒 そう（笑）。電車着いて席に座って、ばーっ

て横を通過してって「そうですよねぇ」って言って

から出発。（一同笑） 

清水 やっぱり列車の本数と生活のリズムって関係

しますよねぇ。 

司会 逆に夜はどうなりますか？終電の時間とかは

どうでしょうか？ 

清水 僕は新宿発が 21:40 頃ですね。 

石黒 私は 22:20 頃に乗れば不安なく行けます。 

篠澤 僕も 22:30 頃だったかな。大宮が 23:30 頃の

に乗れればいいんですよね。 

清水 そういえば知り合いで両毛線沿いに住んでい

る人がいて、東武宇都宮線で通っているらしいけど

その子はかなり終電早かった記憶があるなぁ。やっ

ぱり新幹線は早い分だけ終電は遅くできますよね。 

篠澤 僕は在来線で通っていた時代は終電 21:30 で

したね。東武線経由でしたから。 

清水 21:30 か、僕より早いね（笑）。 

篠澤 そういえばそうですね（笑）。 

清水 僕は在来線でもし通っていたらっていう仮定

が置けないんですよね（笑）。線路ないし。 

司会 横川からバス 28使えばいいんじゃないですか

ね。（一同笑） 

清水 あれ本数少なすぎるでしょ！ 
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■気になる…終電 

司会 しかし普通の人と比べるとやはり終電が早い

ように思いますが、例えばゼミ終わりとか飲み会終

わりとかの時間は気にしますか？ 

石黒 もう気になって気になって時間よく見ます

ね。「もう帰っていいかな？」って（笑）。 

清水 それはさすがに帰っていいでしょ、終電なん

だから（笑）。 

石黒 「終電何時くらい？」って聞かれてちょっと

早めを言っておくっていうね。（一同笑）いい時間

になったら「帰ります！」って言って帰っちゃう。 

篠澤 終電で帰るか、もうゼミが楽しくなっちゃっ

たら研究室泊まっちゃうか（笑）。 

清水 僕はもう月曜日 6 時限目のゼミは常に徹夜申

請 29ですね。完全に諦めてる（笑）。 

石黒 それはもう厳しいですよね。 

清水 なにせ翌日が実験 TA30なもんで、終電で帰

っても翌朝 5 時には起きて大学向かわなきゃいけな

いんですよね。自宅滞在は実質 5 時間（笑）。 

石黒 あと意外と新幹線疲れるんですよね。 

清水 時間じゃなくて距離対の疲労があるよね。 

石黒 そうそう。一時期本当に疲れて、毎日新幹線

で寝て帰ってました（笑）。 

清水 いいなぁ。僕それ怖くてできない（笑）。 

石黒 実際それのせいで 2 回ほど新富士まで連れて

かれましたね。（一同笑） 

                                                      
29 工学院大学では研究室に泊まる場合には予め徹夜申請書が必要。 
30 大学院生が実験授業の補佐をする仕事のこと。 
31 収録日の 2016 年 11 月 4 日は高崎線で信号装置故障があり、始発から 10 時間に渡り全線で運転を見合わせた。振り替え輸送に上

越・北陸新幹線が使用され、熊谷駅では入場規制がかかり改札口に長蛇の列が出来た。 

篠澤 あぁ、やっぱり（笑）。 

石黒 もう三島で降りること前提で階段に近いとこ

ろに座っているから、まぁ新富士の階段が遠くて。

とにかく爆走して爆走して反対ホームの電車に飛び

乗って、ギリギリセーフみたいな（笑）。 

篠澤 僕は時間によって新幹線使わない方がいい事

があるんですよ。熊谷まで高崎線で行った方が終電

は遅いですし。 

清水 大宮から熊谷方面への最終ってそんなに遅い

のか。 

篠澤 かなり遅いですね、0 時代まであります。で

も飲み会の時は熊谷からバスで帰るんですけど、バ

スの終電は新幹線の終電に合わせてあるんですよ。

となると車で帰宅になる。でも飲み会。…飲めな

い。（一同笑） 

石黒 そうか、車になるとそれがあるんですよね。 

■地元に帰る、住む 

司会 では、新幹線通学をしている上で良かったこ

と、逆に悪かったことはありますか？ 

清水 良かったことは、やっぱり座って通学出来る

というのは利点かと思いますね。僕は比較対象が国

分寺で、まず 100%座れないので特にそうでした。

朝の通勤特快とか乗りたくない（笑）。 

篠澤 なにより通勤電車すし詰めにならないのはい

いですね。 

清水 押し寿司だものね。今日みたいな例外はある

にしろ。（一同笑） 

篠澤 あー今日は新幹線もひどかったみたいです

ね 31、東武線で振り替えましたけど（笑）。でもや

っぱり特急列車的な車内は多少は快適なんじゃない

かなと思いますね。車内も静かだし…落ち着いて

る？ 

清水 まぁ多少は落ち着いてますね。休日の場合は

ファミリーレジャー感も出ますけど。 
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篠澤 通勤電車のわちゃわちゃは無いですねよね。

ただ休日の終電は夢の国帰り 32がね（笑）。 

清水 そうそう、浦安のネズミーランドから集団が

一斉にね（笑）。 

石黒 新幹線は乗り換えが少なくなるので、焦らな

くていいですね。ホームも変わらないですし。 

司会 新幹線を使ってない身からすると、行動距離

が広がって人間関係が広がったりはしないのです

か？交友関係を保ったまま東京に出てこられること

もあるのではないかと思いますが。 

石黒 そうですね、今地元でバイトしてるんですけ

ど、知り合いが来て「今ここでバイトしてるの？」

「うん今学生やってるの」っていう会話をしますね

（笑）。「今度ごはん行こうよー！」みたいな会話は

地元ならではですね。あと卒業した高校の部活にも

お邪魔できたりします。 

清水 自分の場合は地元の知り合いが進学と同時に

一斉に東京や他の地方へ出て行ったんです。むしろ

今は地元に全然知り合いが居ないので、地元に就職

決まってるし今後どうしようかと（笑）。あと同じ

方向で一緒に帰ろうよ！みたいなのも新幹線だとま

ず居ないですし。今は篠澤くんが途中までは一緒で

すけどね。 

篠澤 僕の場合だと昔は地元にも友人が居たんです

けど、小学校と中学校で転校して地域が変わってる

ので、友人関係が一度切れちゃったんです。で、そ

のまま大学へ行っちゃったんで、むしろ東京へ出て

いった友人と東京で会う感じですね。 

清水 みんな意外と東京出てるんだよねぇ。 

                                                      
32 長野県や群馬県の旅行代理店では千葉県浦安の某テーマパークへ行く旅行プランを積極的に展開しており、休日夜の上越・北陸新幹

線はネズミや犬の恰好をした乗客で混雑する。 
33 北陸新幹線軽井沢駅の標高は 940.5m で、新宿駅(約 37m)との標高差は 903m にも及ぶ。 

篠澤 そうですね。みんな東京大好き。 

清水 最近は地元の知り合いが千葉にいて、彼が給

料日になるとたまに「しゃぶしゃぶ行こうぜ！」っ

て電話かかってきますね。それで月末金欠になるん

だもの多少考えろと（笑）。むしろ地元に住みなが

ら他の地方から東京へ出てきた人との交流が増える

ってのが利点になりますね。 

篠澤 それと、やっぱり家族との交流が増えたとい

うのは大きいですね。休日であれば家族でどこかに

行けますし。一人暮らしの時はそんなに簡単に地元

へは戻れないですしね。 

清水 私、下宿始めた頃父親からしょっちゅうメー

ル来てましたね。「そちらはどうですかこちらは今

日は寒いです」って毎晩。（一同笑）心配性なので

今の新幹線通学は親の安心も含んでますね。 

■新幹線でも“田舎へ帰省” 

司会 では、気候や文化の違いについてはどうでし

ょうか？ 

篠澤 なんかいいパス来ましたね、一番典型的な人

がいる（笑）。 

清水 そりゃもう標高が変わる変わる 33。（一同

笑） 

石黒 地元戻ったら雨とかもうよくありますよね。 

清水 下手すると東京晴れてたのに地元雪降ってる

もの、寒いのなんの。上着が足りない。（一同笑） 

石黒 そうか、場所によって気候が変わると上着持

ってなかったりするんですよね（笑）。 

清水 そう。典型的な例は、朝起きると霜が降りて

て、上着羽織っても寒いなぁと思いながら新幹線乗

って、大宮着いたらもう暑っていうパターン。上着

脱いで大学持って行って、でも暑いもんだから上着

研究室に置いたまま新幹線乗って、上田降りたらも

～う寒い寒い（笑）。 

篠澤 似たようなことだと、地元は星が綺麗です

ね。東京は全然見えないですけど。
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清水 あー東京は本当に星が見えないね。地元降り

たらこんなに星見えてたっけ？って。 

石黒 まず東京じゃ星見ないですからねぇ。帰って

くると「空気が澄んでる！」ってなります。 

篠澤 あぁ、空気が澄んでるのはよく分かります。 

清水 熊谷はある程度都会って感じだけど、太田の

方はどうなの？ 

篠澤 グンマーに入ると完全に田んぼですね。特に

家の周りは THE 田舎（笑）。 

石黒 地元に帰ると「あ、今日月赤かったんだ」っ

てなりますね。 

清水 色は本当にわからなくなるね。本当に今日晴

れてるの？って（笑）。 

司会 ほかに困っていることはありますか？ 

清水 別に田舎であれば新幹線には限られないけ

ど、1 本逃すと次が来るまでが長いね…。 

石黒 そうですね。「通過かぁ…」って（笑） 

清水 熊谷ってひどいときはかがやき→とき→あさ

まって全部通過だったりするよね。 

篠澤 30 分とか普通に待ちますよ。 

清水 東海道ってなおさら通過多いんじゃない？ 

石黒 でも昼でも 30 分に 1 本は来ますよ。 

清水 朝の時間帯とか 4 分に 1 本とかのぞみ出して

たりとかするけどね。 

石黒 そんなにのぞみばっかり本数出してどこに行

くの？ってなるね（笑）。 

司会 それなのに臨時ののぞみってガラガラだった

りするんですよね。

                                                      
34 2 階建て 16 両編成の新幹線の着席定員。世界一多くの乗客を運ぶ高速列車としてギネスにも認定されている。 
35 2 階建て新幹線では自由席の着席定員を増やすために横に 3 列のシートを通路を挟んで並べて設置している。通常は 2 列と 3 列。 
36 Max(E4 系)の 3 列-3 列シートはそもそもリクライニングしないそうです。勘違いしてました。(清水氏談) 

■自由席に乗る、ということ 

石黒 あとは駅のホームが寒いですね。夏は暑くて

冬は寒くて、でも早めに行かないと自由席座れない

し、好きなところに座りたければ早く行かないとい

けないし。 

清水 列車間隔が空くことならではですよね。それ

に「自由席に並ぶ」っていう感覚が普通の通学には

ほぼないですし。あとは帰りの新幹線が意外と混ん

でたりとかしますね。最初びっくりした。 

石黒 東京始発でも 18 時～19 時当たりの新幹線に

ギリギリで行くともうデッキまで立ってて、どこに

入ればいい？ってなりますね。かなり多い。 

清水 始発駅だとまだ待てば座れるっていう回避策

も一応ありますけど、僕らは大宮なのでどう足掻い

ても絶望の時間帯がねぇ（笑）。18 時代とか。 

篠澤 これがうちは 2 階建て 16 両なので大丈夫な

のですよ～。（一同笑） 

清水 あぁ、1634 人 34（笑）。 

篠澤 そうなんですよ。なのでラッシュ時でも座れ

ることが多いですね。座席も 2 列-3 列でだいたい窓

側に座っているので通路側は空いてますね。 

石黒 あと 3 列席の真ん中とかですね。 

篠澤 ありますね、座ろうと思えば絶対に座れま

す。 

清水 Max の場合は 3 列-3 列 35もありますよね。

真ん中狭くない？ってなるけど。肘掛けもない。 

石黒 本当ですか？それは狭い…。 

清水 だからもう真ん中入るには肘をしっかり折り

たたまないといけないよね（笑）。 

篠澤 たしか背面が 3 人全部一緒になってるんです

よね。 

石黒 えぇ…？ 

清水 そうそう。背面が 3 人分一緒だから誰かがリ

クライニングすると全員リクライニング 36（笑）。 

篠澤 まぁでもいずれにせよ座れるには変わりない
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ですから…。 

清水 そういえば最終の高崎行き 3716 両ってどう

なの？混んでる？ 

篠澤 ガラガラですよ、すごい空いてます。 

清水 やっぱりそうなのか。あれ輸送力過剰だよ

ね、終電高崎止まりなのにね。 

篠澤 終電じゃなくても昨日みたいな祝日であれば

夕方の Max ときとか空いてますよ。実際昨日の 1

号車は誰も乗ってなかったです（笑）。 

清水 なんで休日の上越新幹線はあんなに空いてる

のかね。本当にガラガラ。 

篠澤 それだけ通勤需要が高いんですよねぇ。 

石黒 東海道も休日はネズミーランドとかどこかの

歌手のファンの方とかが多いですね…。 

清水 個人的には休日だと夜遅くまでネズミーラン

ドとかスーパーアリーナとかに行ってた人たちが終

電帯に集中するイメージありますね。 

篠澤 方向的にどっちも混んでるイメージあります

ね。千葉からと埼玉からと。 

石黒 でも東海道の場合は夜になると三島止まりが

増えるのでむしろ便利 38なんですよ。だいたい座れ

ますね。 

清水 まぁビジネス新幹線ですしねぇ…。 

■車窓の風景 

司会 ちょっと暗い話になっちゃいましたね。では

ちょっと気分を変えて、通学途中に気になるもの、

                                                      
37 Max たにがわ 475 号のこと。東京 23:00 発→高崎 23:58 着。篠澤氏の終電。 
38 通勤需要が大きい上越新幹線と異なり、東海道新幹線は東名阪の需要が大きいため途中駅止まりの列車は空いている傾向にある。 
39 大阪府にある化粧品メーカー。新幹線沿線に大きな看板を数多く設置していることで知られている。 
40 圏央道は桶川加納 IC－圏央道菖蒲 PA 間で上越新幹線の上を通過する。この区間は 2015 年開通。 

例えば車窓で気になるものはありますか？ 

清水 新幹線で車窓って言われるとどうしても 727

コスメ 39なんだよねぇ…（笑）。 

石黒 そういえばちょうどこの間それをネットで調

べて見ましたよ（笑）。 

清水 もう 727 コスメって google に入れるとサジ

ェストで新幹線って出てくるもの。（一同笑） 

石黒 あとは新幹線だと天気の移り変わりが見える

のが楽しいですね。雲の流れとかが見えたりとか。 

司会 そういえば私、学会とかで静岡県を通過する

時いつも曇りか雨でまともに富士山見たことないん

ですよ（笑）。 

石黒 今日ちょうど外国人のご夫婦が車窓の富士山

を見て、旦那さんが奥さんを富士山と絡めて撮って

て、「そうですね～いい富士山ですねぇ～！」って

なってました（一同笑）。 

司会 出くわしたことないですねぇ…いつか見たい

ですね。 

石黒 是非！いつか！（笑） 

篠澤 私の場合は…景色は…変わるか？まぁ…田ん

ぼになったり…。（一同笑）。 

清水 まぁ 10 分じゃねぇ。でもあの区間最近だと

圏央道 40が開通して工事が見えたりとかしたかな。

工事やってたはずがいつの間にか車走っててびっく

りした記憶が（笑）。 

篠澤 在来線の通学でもあるかもしれないですね、

ものを作っている経過が見れるっていう。あと気に

なるといえば、新幹線通学をしているっていう自己

満足ですね。改札通る時にちょっといい気分になれ

るという（笑）。 

司会 優越感ですね。いいですねぇ（笑）。
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■新幹線通学もいいものです 

司会 では最後に、新幹線通学について伝えたいこ

とをまとめていただき、終わりにしたいと思いま

す。まずは清水さんから。 

清水 はい。新幹線通学というとどうしてもお金も

時間もかかって大変だという印象を受けがちなので

すが、それよりもメリットの方が強いから僕も新幹

線通学を選んでいるというのは大きいと思います。

例えば家族と一緒に居られる、あるいは新幹線内で

も様々楽しめたり、食事をゆっくり取ることもでき

るといった良いこともたくさんあるので、一概に値

段や時間がかかるというだけで選択肢から安易に外

してしまうのは勿体ないのかなぁ、という事です

ね。あとは親との要相談ということでね（笑）。楽

しいことも沢山あるので、もし条件が揃えば選択肢

に入れていただければな、と思います。 

篠澤 清水さんにほとんど言われてしまった

（笑）。やっぱり自分にメリットが大きいことが一

番の要因ですね。時間も短縮できますし、窮屈な思

いをしなくても快適に通学することもできますし。

あと自分はほかの方と違って自己満足が半分を占め

ているので、参考になるかというと違うのかもしれ

ませんが（笑）。優越感？という意味でも是非選択

肢として選んでいただければなと思います。 

石黒 優越感以外は一緒ですね。（一同笑）新幹線

に乗ることによって、密閉空間だからこそ隣の方と

の繋がりのようなものが見えて来たりとかもします

し、家に帰れば家族ともコミュニケーションが取れ

たりするので、高いというだけで悪い事だらけでは

ないかな、と思いますね。 

司会 皆さんそれぞれの学生生活の一端を新幹線が

担っているんですね。ということで、本日の座談会

を終了させていただきたいと思います。本日はどう

もありがとうございました。 

一同 ありがとうございましたー。 

（2016年 11月 4日 新宿キャンパス高層棟23階ラウンジにて） 

 

先行掲載版として座談会をお届けしました。 

来年度発行の UTRJ Vol.11 では、今回の座談

会の内容に加えて、第 2 章として 

“普段の通学風景を見てみよう！”(仮題) 

と題し、実際に新幹線に乗車し普段の過ごし

方について検証した様子を掲載予定です。 

是非とも UTRJ Vol.11 もご覧くださいませ！ 
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工学院大学鉄道研究部 部誌 

Urban Tech 
Railway Journal 
アーカイブス 

 
 

鉄道研究部発起人、現部長、UTRJ 編集長に、 
過去の UTRJ から印象に残っている記事を推薦していただきました。 

当時の表現をほぼそのままで掲載しております。 
過去 10 年分からの再掲記事を通じて、10 年間の軌跡を感じてみてください。 

 
 
・高木 亮「UTRJ 創刊準備号によせて」(創刊準備号 顧問挨拶より) 
・高木 亮「「伝統」に抱かれる」(Vol.004 顧問挨拶より) 
・山口 直彦「いつもの列車もよく見りゃあ、マナー違反な奴がいる」 

(Vol.004 掲載記事) 
・清水 祐弥「北陸新幹線 運行ダイヤの変遷 ～開業予想から金沢開業直前ダイヤまで～」 

(Vol.009 掲載記事) 
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Urban Tech Railway Journal 創刊準備号より 

「UTRJ 創刊準備号によせて」 
顧問 高木亮 助教授[電気システム工学科] 

 
昨年のいまごろ、僕はまだ英国にいた。鉄道の研究に従事していたという点

はかわらないが、国が違えば言葉も空気も食べ物も違う。だいいち、鉄道発祥

の国なのに、英国にはまともに走る鉄道がなかった…。だから、よく自動車を

駆って遠出をした。その自動車は「柿原号」といって（柿原さんというひとか

ら譲り受けたからだが）、プジョーの 306 という 10 年落ちのやつだった。 
 

2006 年 4 月に僕は工学院大学に職を得て、英国から日本に戻ってきた。日

本には、まともに走る信頼性の高い鉄道があり、おいしい料理がある。そして

工学院大学には親切な同僚や優秀で面白い学生たちもいる。いい雰囲気のなか

で、幸せな毎日である。ちなみに、まだ自動車は購入していない。 
 
いまでも、英国の夏の空の青さや、丘から眺める一面の芝生（と、数え切れ

ないくらいの羊たち）、あるいはそういうものを見つけにいくため走った田舎

道などを、懐かしむことはある。でも、それはもう過去のことになった。 
 
手許には、2006 年 6 月 14 日付、阿久津君・小篭君・山口君の連名となる

「顧問の依頼」なる手紙がある。鉄道研究同好会を始めたいから、顧問を引き

受けてくれ、というわけだ（関係ないが、6 月 14 日は僕の誕生日でもある）。

工学院大学は工科系の大学なのに、なぜか鉄道研究会はいままで存在しなかっ

たという。なんとも不思議に思えたものだ。だが、この手紙、あるいはそれを

とりまく人々の動きによって、そんな「鉄道研のない工学院大学」ももはや過

去の存在になった。 
 
時間は、常に一方にしか流れていかない。後戻りはできないのである。 

 
鉄道研究同好会も、立ち上がったからには、後戻りはできない。インターネ

ット全盛の現在、大学鉄道研はどこも人集めに苦労していると聞く。鉄道趣味

誌も、大きな影響を受けている。そんななか、我々はどのようにこの同好会を

盛り上げていくのか。難しい船出だと思うけれど、それはたぶん、こんな時代

における鉄道趣味の本質を見極める旅でもある。我々は何を楽しみ、何ににっ

こり笑いかけることができるのか。 
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そのほほえみの先に、我々の未来があるはずだ。まずは 3 年後、部への昇格

を目指して、そのあとは 5 年後に、5 周年記念行事ができることを目指して。

ともかく、一歩一歩、進んでいこう。いまのところ日本一新しい大学鉄道研

が、今後順調に発展していけるように、僕も微力を尽くしたいと思っている。 
 
まずは、UTRJ 創刊準備号の発刊、おめでとうございます。 
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Urban Tech Railway Journal Vol.004 顧問挨拶より 

「伝統」に抱かれる 
顧問 高木 亮 

 
鉄道研究同好会が部に昇格してから，ず

いぶんいろいろなことがあった。異なる感

情や意志を持った人間が集団をつくること

の難しさの表れと理解するのがふつうだろ

う。だが，一連のいきさつは私に改めて

「大学の伝統」の重さを感じさせた。 

我々の大学は，工学系の私立大学として

は日本最古の歴史を持つ，ことになってい

る。だが，普段我々がそのことを意識する

ことはあまりないのではないだろうか。工

学院大学を卒業していない私が，工学院大

学に現に在学する学生たちを見ていると，

ときおり「ああ，このノリが工学院っぽい

んだな」と思ったりすることはある。だ

が，そのような「ノリ」や，その他もろも

ろの雰囲気は，時代とともに変遷する。そ

して，大学の運営自体も，当然ながらその

時々の経済状況，政治状況，そして学究対

象としている学問そのもののおかれた状況

などに，大きな影響を受ける。その一方，

「グローバル・エンジニアリング」ではな

いけれど，私が教える電気だけでなく，お

よそ工学院が自らの学術的活動の対象とし

ているあらゆる技術は，その根っこのとこ

ろでは普遍的である。 

だとしたら，大学の「伝統」には，何の

意味があり得るのだろう？ 

私が今回思い知ったことは，教員として

の私が発する言葉は，いまやすべてその背

後に工学院の「伝統」がみっしりと張りつ

いた存在と化している，ということだ。そ

れは，学生たちの前では，私がどんなに努

力しても，決して外すことができない。な

により，それがなければ，私の言葉は学生

たちの心に届かないのである。 

ことは教員に限らない。多かれ少なか

れ，大学のすべての構成員が，そのような

「伝統に抱かれた」言葉を，学内で（おそ

らくはそれと知らずに）交わしている。伝

統とは，我々が選び取ることが不可能なも

のだ。 

そして，学校という存在は，そのような

伝統の力なくして機能し得ないものなのだ

と思う。そのような学校という場の価値の

源泉を一顧だにしない言説が，無責任な経

済人や一般人によって，いや，場合によっ

ては教育に携わる人間自身によってさえ，

どれほどこの国に蔓延していることか！だ

が，それはここで議論することではないか

ら，やめておこう。 

我々は，3年ほど前に何名かの有志によ

って，この工学院という場にスタートした

集団である。もちろん我々も，最初から工

学院の「伝統に抱かれた」存在であった。

しかし，3年が経過し，部に昇格し，いろ

いろな困難を経ること自身を通じて，我々

も我々自身の伝統を刻みつつある，と思

う。私は，この部に所属する学生たちに，

そういうことすべてに対する正しい敬意を

持ってほしいと思う。そして，これからも

楽しい活動を！  

グローバル 
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Urban Tech Railway Journal Vol.004 より 

いつもの列車もよくよく見りゃあ、 

マナー違反な奴がいる   
  山口 直彦（情報学専攻 修士課程１年）

１．マクラ 

かの有名な哲学者ロラン・バルトは大

変な日本びいきで知られ、例えば日本

の俳句文化を次のように評しています。 

 

 「俳句においては、言葉を惜しむという

ことが優先的に配慮される。これは私た

ちヨーロッパ人には考えも及ばぬこと 

だ。」（ロラン・バルト「表徴の帝国」） 

 

日本の文化は「様式美」を求めると言

われます。俳句は音を 5/7/5 に制限し

た定型詩 、この記事のタイトルも、 音

を 7/7/7/5 に制限した「都都逸（どどい

つ）」 という定型詩です。 

 

日本人は様式美を追求し、ついには

「道」 という概念にたどり着きます。刀や

弓の戦術が持つ様式美を追求する「剣

道」や「弓道」、花を美しく飾るための様

式美の体系「華道」、お茶を点てて季節

に応じたもてなしをする「茶道」など、日

本に浸透した「道」は枚挙に暇がありま

せん。  

日々口にする緑茶ですら、「煎茶道」

が存在 することからも、その浸透具合

が伺えます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

鉄道研も今後、様々な活動を行う中

で、楽しさと教養にあふれる「鉄道」の普

及に邁進していく所存でございます。 

お後がよろしいようで。 

 

２. 本当の前書き 

という冗談はさておきまして、日本人

の好む「様式美」にも一長一短がありま

す。 

客をもてなし、歓待する気持ちを精製

した「道」も、その本来の意味を考えずに

ただ言われた通りの決まりごとを守って

いるだけでは無意味どころか逆効果、

「形骸化」です。 

 

ここで問題にしたいのは「マナー」の

問題です。 

鉄道に限ったことではありませんが、

マナーに関するあらゆる標語は巷にあ

ふれています。  
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例えば京王線では、乗客マナー向上

の ための取り組みとして、「マナー川

柳」と いうものを定期的に募集していま

す。 

お題として指定された乗客マナーに 

沿った川柳を公募し、入選作を車内や 

駅構内にポスターとして展示する企画 

ですが、毎回ウィットに富んだ作品が入

賞しています。 

 

また、東京メトロでは数年前から「家で

やろう」とか「海でやろう」といった標語と

共に、電車の中でとても通常ではありえ

ないような事をしている風景（たとえば

「海でやろう」という標語と共に、シュノー

ケルに海パン姿の男性が

 クロールの体制のままドアに挟まれて

いる イラストを描き、駆け込み乗車をし

ないように呼びかけている）がイラストと

して 描かれ、皮肉をこめつつも目を引く 

ポスターとなっています。 

 

このような形で注意喚起されている 

乗客マナーの種類はおおよそ決まって 

います。すぐに思いつく限りでは「駆け込

み乗車」「携帯電話のマナーモード or  

電源 OFF」「席を譲る」「席はつめて座

る」「痴漢・めいわく行為禁止」といった 

ところでしょうか。 

「痴漢・迷惑行為禁止」はそもそも痴

漢や暴力そのものが法律違反なので別

格ですが、基本的に「マナー」というもの

は何よりも「他人を不快にさせないため」

に行うものです。 

海外では、「他人を不快にさせない」と

いうマナーの根幹がしっかり理解されて

いるので、日本のようにあちこちで標語

を 騒ぎ立てる必要はありません。日本

はこの 根幹が理解されていないので、

あちこちで 標語やら注意喚起の音を流

さなくてはなら なくなるのです。 

また、そうやってマナーの根幹を考え

る と、「こういう乗客マナーも必要だな

ぁ」と思うこともあれば、逆に「これはそん

なに マナーとして主張すべきことだろう

か」と 考えることがあります。 

 

３．「席に座るマナー」 

「お年寄りや体の不自由な人に席を譲

りましょう」というのは代表的な乗客マナ

ーの 1 つで、このマナーに疑問の余地

京王マナー川柳 
(京王電鉄 Web サイトより引用) 

東京メトロマナーポスター 
(東京メトロ Web サイトより引用) 
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はないといっていいでしょう。強いて言え

ば若くても体調が悪くて着席したい人が

いたり、まだ妊娠したばかりで一見した

だけでは妊婦とわかりづらい人が着席し

たい場合もあるだろうと指摘できます。 

ただし後者に関しては、自分が妊婦であ

ることを周囲に伝えるマタニティバッジの

普及で状況が改善しつつあります。 

 

 

 

 

 

 

 

では「席に座るマナー」とはなにか。 

真反対のマナーのようにも見えますが、 

そうではありません。 

通勤ラッシュを経験したことのある方

ならわかると思いますが、ピーク時の通

勤ラッシュは「座れない」どころか「立っ

ている事がつらい」状態です。 

運が悪ければ上半身と下半身、右手

と左手が違うほうへ引っ張られ、そのま

ま体がちぎれるのではなかろうかという

くらいの痛みを味わいます。そのような

状況にあっては、1 人でも立っている乗

客が減れば、ほんのコンマ数％ほどで

あろうと も人口密度が下がり、立つの

が楽になるのです。 

もう終点にほど近い駅で誰かが座席

を立つ。私はそこに座りたいけど遠くて

それは無理。せめてそこに誰か座ってく

れれば、この混雑が少しは楽になる…

そういうときに限って「誰も座らない」事

が多いのです。 

その空いた席の目の前にいる人が座

ってくれれば、座った本人も楽ですし、残

りの 立っている人も少しは楽になりま

す。次の駅で誰か座席を必要とする人

が乗ってくるかもしれないと思うなら、そ

のときに席を立てばいいだけの話です。 

自分も楽で、他人の不快さをちょっと

だけ軽減する「席に座るマナー」、必要

だと思いませんか？ 

 

４.「駅をきれいに」 

「駅をきれいに」というと、通常思い浮

かべるのは「放置ゴミ」の防止だと思い

ます。地下鉄サリン事件や、９・１１と呼

ばれる無差別テロ事件以降、安全性確

保のために駅のゴミ箱はずいぶん減っ

てしまいました。ゴミ箱が消えた当初は 

ホームのあちこちに空き缶やらなんやら

が放置されていたように思いますが、 

最近ではゴミ箱がない状態が当たり前

になりつつあり、放置ゴミというのはずい

ぶん減ったように思います。 

 

ここで問題にしたいのは「痰」です。 

いきなり汚い話で恐縮ですが、駅に限ら

ず街中でも、道端に痰を吐く人は意外に

多くいます。確かに痰というのは出てくる

となかなか気持ち悪いもので、すぐに吐

き出したくなるものです。おまけに私は

今、この原稿を風邪をひいた状態で書

いていますのでなおさらその気持ちは 

よくわかります。 

しかし、考えるまでもなく「自分にとっ

て気持ち悪いもの」が「他人にとって気

BABY in ME マタニティバッジ 
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持ちいいもの」であるはずがありませ

ん。 

吐かれた痰そのものはもちろんのこ

と、痰を吐く人を見かけると、なんと品の

ないことかと思います。痰を吐くという行

為は一種の排泄行為に他なりません。

人に見せないように気を使うのがマナー 

でしょう。 

 

汚いついでにもう一つ、「酔っ払いの 

乗客」も大変迷惑ですね。もはや何が汚

いのか書きたくもありませんが、週末や 

年末年始の深夜でよく見る光景です。新

人の駅員にとってはこれが最初に乗り

越えるべき試練の 1 つだとか。 

前後不覚の状態で出歩くなという法律

でも作って欲しいと常々思います。 

 

５.「携帯電話」 

携帯電話に関する乗客マナーというと 

大きくわけて「優先席付近では電源

OFF」「車内通話禁止」「マナーモードに

設定」の 3 つですが、これについては再

考の余地がたくさんあるのではないかと

常々思っています。 

 

優先席付近で電源を OFF にしなけれ

ばならない根拠は、携帯電話が発する

電波がペースメーカーの誤作動を引き

起こす可能性があるためとされていま

す。携帯電話が普及してすぐにこの問題

が提起され、研究もあまり進まないま

ま、「とりあえず」の処置として現在の車

内マナーが決まりました。しかし、その後

の研究成果を元に、この車内マナーを

改正しようという話は聞いたことがありま

せん。 

 

携帯電話周囲の電波エネルギーの強

さは、携帯電話から距離が離れるに従

って、かなり急速に低下（具体的には携

帯電話を点状電波源と仮定すると、距

離の 3 乗に比例して低下）します。 

先行研究によれば、携帯電話の種類

によって多少の変化はあるものの、ペー

スメーカーの動作に有意に影響を与えう

る範囲は、携帯電話から半径 10 数セン

チの範囲との結果がでています。よほど

混雑した通勤列車でもない限り、心臓付

近に設置されたペースメーカーと、隣の

人が持つ携帯電話の距離が 10 数セン

チの範囲に入ることは少ないのではな

いかと思います。そう考えると、優先席 

付近で電源 OFF を強制するというルー

ル設定に意味があるのか、ちょっと疑問

が残ります。 

勿論、ペースメーカーの誤動作が人

の生死に直結しうる現象であることは事

実です。しかし、もしも優先席で携帯電

話の電源を OFF にすることが防護策と

して有効だとするならば、むしろ優先席

だけでなく車内全てで電源 OFF を奨励

するべきです。時間帯にもよりますが、

優先席が必要であると思われる人が、

優先席の座席数以上に車内にいること

もしばしばあります。優先席の座席数は

常に十分確保されているとは限らない
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わけですから、ペースメーカーをつけた

人が普通座席に座らざるを得ないことも

多々あるでしょう。 

今の状態では、普通座席でペースメ

ーカーの誤動作が発生した場合、「優先

席に座ってないあなたが悪い」と言われ

かねない状況になってしまっています。 

あるいは、折衷案として「ラッシュ時の

み電源 OFF 奨励」というやり方も考えら

れます。混雑率（座席数＋つり輪数＋手

すり数を定員とした乗客数の割合）が

100%にも満たないような状況で、携帯電

話とペースメーカーが 10 数センチの範

囲に近づくことは考えにくいわけですか

ら、極端な混雑が見込まれるラッシュ時

だけ、携帯電話の電源 OFF を乗客にお

願いするのも一つの方法だと思います。 

 

車内で携帯電話の電源を入れても良

い、といったことになると、当然残る 2 つ

の「車内通話禁止」「マナーモード設定」

が問題になってきます。 

ここからはまったく主観的な意見にな

りますが、「車内通話禁止」の根拠は「周

囲のお客様に迷惑がかかるから」と鉄道

各社は口を揃えて言っています。しか

し、車内通話をしている人は何をしてい

るかというと、普通は携帯電話を通じて

人と会話しているだけです。電車の中で

隣同士に座った友達・家族と会話をして

いるのは普通に見る光景ですが、それと

はいったい何が違うのでしょう。直接対

面して会話しているか、電波というメディ

アを通じて会話しているかの違いでしか

ありません。時々、電話越しに話すとき

だけ声が大きくなる癖がある人もいます

が、普段から大声の人もいるわけで、本

質的に大きな違いはないわけです。むし

ろ、すぐ近くのマイクにぼそぼそ喋るだ

けで会話が成立するのですから、普通

の会話より小声で話せる可能性すらあり

ます。そう考えると、「車内通話禁止」の

マナーも根拠が怪しくなってきます。 

 

「マナーモードの設定」はどうでしょう 

か。私の場合は原則として 24 時間マナ

ーモード状態で、「着うた」を楽しむ習慣

もありませんからあまり問題にはなりま

せん。ここは音響学的な側面からちょっ

と考えて見ることにします。 

携帯電話の着信音は、特に「着うた」 

でない昔ながらの「ピリピリ」という呼び

出し音は矩形波や三角波といった「電子

音」で形成されています。これらの音は

高周波成分を多く含むため、キンキンし

た響きとなりやすい音と言えます。 

さらに現代の携帯電話は非常に小型

なため、着信音を鳴らすためのスピーカ

ーも小型にせざるを得ません。そのため

にスピーカーも「高周波成分が良く鳴る」 

特性になりがちです。そのため、純粋な 

電子音でない着うたであっても、やはり

高周波成分が強調された音になります。 

高周波成分が過剰に含まれた音は耳

につきやすいため、着信音に求められ

ている働きを考えれば「聞こえやすい優

秀な」音ですが、これは「うるさくて耳障り

な」音と紙一重です。電車のように空間

が狭く、硬い壁で囲われた空間の中で

は「うるさい」と感じることも多いでしょう。

何の前触れもなく突然鳴り始めるので、

隣の人の携帯がいきなり鳴ってぎょっと
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することもしばしばです。その意味では、

「マナーモード設定」は意味のある車内

マナーであるように思います。 

 

６. 最後に 

「人を不快にさせない」というマナーの

本質を踏まえて車内マナーを考え直そう

ということで、「席に座るマナー」「駅をき

れいに」という 2 つのマナーを提言し、

逆に携帯電話について「優先席付近電

源 OFF」「車内通話禁止」というマナーに

ついての疑問を提示しました。 

これ以外にも考え直すべきマナーは

たくさんあるでしょう。「人を不快にさせな

い」というマナーの本質を胸に、車内だ

けでなくあらゆる場面でマナーというも

のを考えて欲しいと思います。 
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参考 URL 

「京王電鉄」 
http://www.keio.co.jp/ 
「東京メトロ」 
http://www.tokyometro.jp/ 
「BABY in ME」 
http://www.baby-in-me.com/ 
  

ご紹介：「BABY in ME」の取り組み 
「BABY in ME」は村松純子さんが 1999 年に開設した Web ページを通じて提案した、

マタニティのシンボルマークです。 
妊娠中、特に妊娠初期はなかなか周囲に分かってもらえず、気分が悪くても席に座れな

かったりして、辛い思いをすることがあります。 
村松純子さんはこの「BABY in ME」シンボルマークをあしらったバッジやステッカー

などのグッズを普及させることで、日常生活の中で、自分が妊婦であることをさりげなく

周囲に伝えられるように活動しています。 
現在では、一部自治体や団体でもこの「BABY in ME」マークを配布し、徐々に普及が

進んでいます。 
 
個人的には、Web ページの Q&A にあった、以下の記事が印象的でした。やはり大事な

のは、相手を思う気持ちを持つことですね。 
 

Q 席を譲りたくても譲れない（気を使いたくても使えない）時は？ 
マークに気がついたけど自分も具合が悪く具体的にはなにもしてあげられない場合は、

「頑張ってね！」と心のなかでエールを送ってあげてください。そうやって視線が和らぐ

だけでも、精神的にもデリケートになっている未来のお母さん達は、とても安心されます。

お母さんの嬉しい気持ちは、おなかの赤ちゃんにも伝わるのだそうです。 
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北陸新幹線 運行ダイヤの変遷 
～開業予想から金沢開業直前ダイヤまで～ 

情報通信工学科 4 年 清水祐弥 
 
 北陸新幹線の金沢開業が迫ってきました。8 月末には運行計画の概要も発表され、金沢が

首都圏からそう遠くない場所となることは言うまでもありません。今回は、これまで北陸新

幹線で使用されてきた（あるいは思案された）４つの運行ダイヤをご紹介します。これまで

沿線の要望や利用状況に応じてどのようなダイヤ改正がされてきたのか、ちょっと覗いて

みましょう。 
架空・北陸新幹線具体案 1993/11 

 新幹線開業を 4 年後に控えた 1993 年 11 月、鉄

道ダイヤ情報 No.115(広済出版社)に掲載されたダ

イヤ。当時ある材料と、鉄道ダイヤ情報編集部ほか

幾人かの鉄道有識者の意見を集結し、議論の上で

作り上げられたものだそうです。なにせまだ列車

名や運行車両どころか駅名さえ決まっていない時

代、苦労して作り上げた跡がそこかしこに見受け

られ、当時の想像力の結晶として見ることができ

ます。特徴として、速達系と各駅停車系の列車番号

100 代での区分、停車駅の多さ、また上下 1 本ず

つ設定された最速列車の存在などが挙げられま

す。 

開業時ダイヤ 1997/10/1 
1997 年、満を持して開業した長野行新幹線の最

初のダイヤ。JR 時刻表 1997 年 10 月号に掲載さ

れたものです。当時は列車番号により早さを分類

しており、通常タイプを 50 代、各駅停車系を 550

代、最速達系を 0 代としていました。軽井沢の需

要が多いと見込んでいたのか軽井沢行が 1 日 4 本

設定され、安中榛名と軽井沢は停車列車が多かっ

た一方で、高崎と上田、佐久平については多くの列

車が通過となっていました。この後、沿線からの要

望や需要の変化により停車列車の数がどんどん増

えることになります。 

2002/12/1 ダイヤ改正 
 東北新幹線八戸開業のこの年、東日本の新幹線

ではダイヤのパターン化が実施され、長野新幹線

は東京駅毎時 28 分の発車、東京～大宮間は最小 4

分間隔の平行ダイヤとなりました。停車駅が開業

時と比較して格段に増え、軽井沢行がほぼ消滅し、

通常タイプの列車の多くが軽井沢～長野の各駅に

停まるようになりました。一方で安中榛名はこの

時期かなり停車列車が少なくなっていました。こ

のころから各駅停車系と通常タイプの差がそれほ

どなくなり、後に最速達系含め 500 からの均一な

列車番号振りに統一されることになります。 

2014/3/15 ダイヤ改正 
 現行ダイヤです。北陸新幹線金沢開業前最後のダ

イヤでもあります。2002 年から本数・停車駅共に

格段と増え、特に夕方からはほとんどの列車が開

業時で言うところの各駅停車タイプでの運行とな

っていること、また速達系の流れをくむ列車がつ

いに 1.5 往復にまで減ったことからも途中駅の需

要が想定以上に高くなったことが伺えます。金沢

開業時には現在の長野新幹線内途中駅を全駅通過

の列車の存在が当たり前になる模様。沿線の需要

とうまく釣り合ったダイヤがどのように実現され

るのかに注目です。 
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